

PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico se publica todos los días excepto los Lunes y días siguientes á festivos.
En Gerona: 1 mes 6 rs., 3 id. 16.—Fuera de Gerona: 1 mes 8 rs., 3 id. 18 rs.
No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.
Insértese ó no, no se devuelve ningún original.

LA LUCHA.

REDACCION.

Plaza de la Independencia, n.º 5, 1.º izquierda.
ADMINISTRACION.
Calle de la Zapateria vieja núm. 4, Bajo.
PUNTOS DE SUSCRICION.
En la redaccion y administracion de este periódico.
Anuncios y comunicados á precios convencionales.—Número suelto, 4 cuartos.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

CORTES.

SENADO.

Sesion celebrada el dia 4 de Mayo de 1872.

Se abrió á las tres menos veinte minutos bajo la presidencia del Sr. Montejo; y leida el acta fué aprobada.

Se escusó de asistir el Sr. Santa Cruz por haberse enfermo.

Se leyeron y quedaron sobre la mesa varios dictámenes de actas.

Fueron aprobadas sin discusion las de Burgos y admitidos como senadores los Sres. Arrazola, Contreras y conde de Encinas.

Tambien fueron aprobadas las actas de Canarias, siendo proclamados los Sres. Falcon, Monteverde y Antequera.

Despues quedó asimismo admitido senador por Valencia el marqués de Cáceres.

Se dió cuenta luego de haberse constituido las secciones del nombramiento de las comisiones.

Los Sres. Herrero y Seoane renuncian á formar parte de las comisiones para que habian sido elegidos.

Los Sres. Mansi y Rios Rosas hacen algunas observaciones acerca del nombramiento del vicepresidente de la quinta seccion.

El Sr. Suarez Inclán dice que no renuncia el cargo para que ha sido elegido; y hace constar la poca participacion que se ha dado en las secciones á la oposicion; lamentando que haya quedado fuera de la de presupuestos una persona tan respetable como el Sr. Barzanallana.

El Sr. Seoane pregunta al ministerio de Hacienda que hay acerca de la entrada de D. Carlos en España.

El ministro contesta que efectivamente el gobierno tiene noticias de la entrada del Pretendiente, y que está dispuesto á terminar pronto la insurreccion y sostener el orden.

El Sr. Seoane dice que está conforme con los propósitos del gobierno, é indica que para llevarlos á cabo debia contarse con los voluntarios de la libertad.

El señor ministro de Hacienda indica que no debe darse importancia al hecho de que se trata.

El Sr. Galdo pide al ministro de Fomento que lleve al Senado una nota del estado en que se encuentran las escuelas de la instruccion primaria; al de Hacienda otra detallada de lo que se adeuda á los maestros de escuela, y una lista de los concejales que no saben leer ni escribir.

El ministro de Hacienda dice que á la mayor brevedad se llevarán al Senado todos los documentos que pide el Sr. Galdo.

El Sr. Fuenmayor renuncia el cargo para que habia sido elegido.

Se lee de lista de los senadores encargados de redactar la contestacion al discurso de la corona, y són los siguientes:

Groizard, Alvarez (D. Cirilo), Buena, Auriolés, Rios Rosas, Fuente Alcázar y Ponciano.

Se señala como orden del dia para el lunes la discusion de dictámenes y de actas, y eran las tres y cuarto.

CONGRESO.

Sesion del dia 4 de Mayo de 1872.

Abrióse á las dos bajo la presidencia del señor Rios Rosas.

El Sr. Soriano presenta varios documentos sobre actas.

El Sr. Romero Giron pide la lectura de los documentos en que se dá cuenta de los atropellos y asesinatos que hubo con motivo de las elecciones de Villalon.

Se aprobaron varias actas sin discusion.

El Sr. Gonzalez Zorrilla hace uso de la palabra en contra de las actas de Benavente.

El Sr. Gullon defiende su acta de los ataques del señor Zorrilla.

El Sr. Mansi defendió el dictámen de la comision.

Los Sres. Gullon y Zorrilla rectificaron y quedó aprobada el acta.

El Sr. Boet combate las actas de Vivero, tanto por las ilegalidades cometidas en las elecciones, cuanto porque en su concepto el diputado electo estaba incapacitado.

El señor Presidente llama al orden á una especie de tertulia que se habia reunido en el banco de los ministros y al rededor del Sr. Sagasta.

El Sr. Rodriguez Seoane contestó, como de la comision, negando que hubiese en el acta protestas graves.

Ambos oradores rectificaron, y habiendo pedido que la votacion fuese nominal tuvo así efecto, resultando aprobada el acta de Vivero por 107 votos contra 56.

El Sr. Romero Giron combatió, en seguir las actas de Ginzo de Limia, que en su concepto son nulas en todas sus partes.

El Sr. Rodriguez Soane, de la comision, defendió el acta.

NOTICIAS DE CUBA.

Ayer recibimos la correspondencia y periódicos de la Habana por el vapor *Guipúzcoa* que fondeó en Cádiz el 2 del actual.

Alcanzan hasta 15 del pasado Abril, en cuya fecha nada de particular ocurría en aquella Antilla.

Hé aquí, no obstante, lo mas notable que hemos hallado en la prensa habanera:

«En Cinco Villas solo pequeños grupos de merodeadores; los mas negros y asiaticos prófugos, se encuentran y son perseguidos por la guardia civil, á cuya benemérita institucion ha de estar confiado el aniquilamiento completo de los restos del bandolerismo.

Tampoco en Santo-Espiritu ha ocurrido nada notable. Continúan las fuerzas de este distrito en incesante somaten, dejando el territorio limpio de los restos que en él existen, insignificantes por su número y por su calidad.»

Diez y ocho personas han muerto en esos encuentros capturándose algunas armas y municiones y la correspondencia del titulado general de las Villas, Cristóbal Acosta, tan desconocido en ese distrito en su persona como en sus hechos.

En el departamento central es donde mas actividad se nota, ó mas bien, de donde mas frecuentes noticias tenemos. El jefe de Pizarro batió en el Jagüey la partida de Sanguilí y en Sabanazo las de

Carrillo y el negro Facundo: de todo ello resultaron para el enemigo seis muertos y tres prisioneros. Fuerzas del Orden y Talavera encontraron una ranchería, en la que causaron dos muertos: cuatro causó una columna de Rodas á una partida que encontró en los montes de Providencia y Zanjon, aprehendiendo á la par cuatro negros.

El teniente coronel Verdugo batió, el 29 del pasado, la partida de Octavio Almaguel, destruyendo una proveduría; el 31, en los Angeles, batió la caballería que manda el blanco Martin Castillo, cuyos dos cabecillas pertenecen á Vicente Garcia. En estas batidas se hizo al enemigo cuatro muertos. El 1.º de este mes reconoció Monte Oscuro, y batió en el camino de Carvajal á Pedro Castellanos, haciéndole seis muertos.

El teniente coronel Marescot cayó el 1.º, en union de Ladom, sobre Sebastopol, sin hallar enemigos, destruyendo tres trincheras allí existentes: el 2 encontró y batió á Goyo Benitez en los montes de la Valla, donde procuraba atrincherarse, matándole un negro; resultado, destruir una gran ranchería, unas siembras, dos vegas de tabaco, una tenería con camas y cueros.

Por último, el comandante general da parte del encuentro tenido por el batallon de San Quintin, el 8 de Marzo, con las partidas de Ignacio y de Eduardo Agramonte, que se sabe de una manera positiva que entre los siete muertos blancos que se les hizo estaban el cabecilla Eduardo Agramonte, su segundo, titulado coronel Aureliano Sanchez, su secretario, Miranda y Calixto Perdomo, ayudante de Ignacio.

De no escasa importancia los individuos citados, lo era mas que ninguno Eduardo Agramonte, primo de Ignacio, menos sanguinario que este, mas ilustrado y acaso de los pocos individuos de cierto prestigio que existian en el Camagüey.

Eduardo Agramonte era médico, habiendo efectuado sus estudios con brillantez en París y Madrid, donde residió largos años. No contaba aun treinta años de edad, y apenas iniciada la insurreccion, desempeñó en el irrisorio gobierno de la fantástica República el cargo de *secretario de Relaciones del exterior*, en que le sucedió mas tarde Cristóbal Mendoza, de cuyo fin hablamos al comenzar esta revista.

Del territorio de Bayamo, Manzanillo, y Jiguani, á las órdenes del Excmo. señor brigadier Menduina, sabemos que la columna del capitán Moreno, compuesta de 200 voluntarios de Vicana, Campechuela y Punta Piedra, encontró en los potreros una partida insurrecta de 200 hombres, á la que hizo tres muertos, apresándole armas, municiones y efectos; por nuestra parte un muerto y dos heridos.

La columna de Vergara encontró en Arroyo Hon-do la partida del cabecilla Joaquin Vazquez, á la que atacó y dispersó, causándole bastantes heridos y apresándole varias armas, municiones y efectos. Fuerzas de catalanes el 19 dieron muerte al cabecilla insurrecto Jesús Palma, haciendo prisionera toda una partida.

NOTICIAS.

Guipúzcoa.—La columna de Sierra y Cirza cayó

sobre la faccion Rocondo en Segura, desalojándola de allí, recogiendo armas, provisiones y municiones. Replegada al campo, le dió otro alcance la tropa, dispersándola completamente hácia los montes inmediatos, causándole muchos muertos, heridos y prisioneros; estos quedan sometidos al consejo de guerra.

Albacete.—La columna del ejército y Guardia civil, encargada de recorrer varios pueblos del partido de Casas Ibañez, ha encontrado cerca de Jorquera un depósito de 16 armas de fuego, tres sables, una corneta, 59 lanzas, municiones, cápsulas, dos uniformes de oficial, boinas, morrales, banderas y otros efectos: han sido hechos prisioneros el jefe de la partida y dos más.

Toledo.—La faccion rechazada en Escalonilla estuvo despues cerca de Santa Olalla y la Mata, sin entrar en ninguno de ámbos puntos: se la persigue incesantemente.

Vitoria.—En tren espresés descendente ha sido del tenido en Alsásua: la vía está interceptada en Olzaurte.

Lerida.—Del pueblo de La Roca han salido 20 hombres para reunirse á otros tantos procedentes de Serós.

Barcelona.—La faccion Gamundi de 250 hombres y cinco caballos estaba en Las Marcas de Caliternimo. Salen en su persecucion las columnas Garrido y Llorach y otra de esta plaza.

Castellon.—En Carachar y Henres se ha presentado una faccion de 150 hombres y ocho caballos, al mando de Manuel Oliver, de Alcañiz; esta partida fué batida anteriormente por el brigadier García Velarde que le hizo prisioneros.

Ciudad-Real.—En el cortijo de Guriel Carrascas pernoctaron 24 hombres que se dicen republicanos y salieron luego en direccion desconocida. Se les persigue.

Navarra.—Una partida carlista ha destrozado los hilos telegráficos entre Pamplona y Alsásua, el tren número 15, quedaba descarrilado. Los obreros no se atreven á recomponer la vía por temor á las amenazas de los carlistas interin no lleguen tropas para proteger sus trabajos.

—Hay quien cree inminente la prision del pretendiente D. Carlos, dada la situacion de las fuerzas del Gobierno.

—Es completamente falsa la noticia de que ha entrado una partida carlista por la frontera de Portugal.

—En Valencia, Castellon, el Maestrazgo, Barcelona y Murcia, lo mismo que en Andalucía, reina completa tranquilidad.

—Hemos visto diferentes cartas de Bilbao, en las cuales se pintan con los mas vivos colores las violencias y las amenazas de todo género que los carlistas emplean para obligar á los mozos de los caseríos y pueblos de corto vecindario á que vayan á engrosar las facciones.

En una de esas cartas, llegada ayer, dice el que la escribe, que su padre habia sido amenazado con ser fusilado si inmediatamente no se unia á los facciosos aquel infeliz jóven, cuya situacion era terrible, á juzgar por el lenguaje que empleaba en la carta.

—El duque de la Torre habia salido para Oroquieta, lugar del combate dado á la faccion, con la division Acosta.

En la misma direccion operaba el general Letona. Creíase muy difícil que la faccion y su jefe pudiesen salvarse.

—Segun noticias recibidas ayer de Morella, las tropas del brigadier Velarde batieron anteayer la faccion Oliver, haciéndole un prisionero. Gamundi, fraccionado y perseguido penetró en Aragon.

—El uniforme de D. Carlos se compone de pantalon mameluco de paisano, zamarra, boina blanca y sable con tirantes.

—Parece que el cabecilla Rocondo ha sido prisionero.

—Los ministros, que á primera hora se reunieron ayer tarde en el ministerio de Estado, casi todos fueron despues á la presidencia, donde se ha celebrado Consejo de ministros, que ha durado bastante. Allí recibieron el telégrama con los detalles de la accion de Oroquieta, de tan deplorable resultado para don Carlos, que ha tenido que huir guardado por unos 200 hombres, y á estas horas habrá repasado la frontera, porque la tenia á pocos kilómetros.

Hay, sin embargo, quien cree que Carlos VII ha sido herido de alguna gravedad.

—Se asegura por diferentes conductos que merecen crédito, que D. Carlos ha sido preso.

Sin embargo, esta noticia necesita confirmacion.

—Parece que está acordado el ascenso á teniente general del mariscal de campo D. Domingo Moriones, por el excelente hecho de armas que acaba de realizar.

Anoche se celebró un Consejo de ministros ante S. M. el rey, en el cual se acordó el ascenso á teniente general del bizarro D. Domingo Moriones en recompensa al brillante hecho de armas de Oroquieta, cuyo nombramiento saldrá en la Gaceta de hoy.

—Además del ascenso del general Moriones, parece que tambien se han acordado algunas otras gracias para las valientes tropas de su mando.

—El duque de la Torre habia salido para Oroquieta, lugar del combate dado á la faccion, con la division Acosta.

En la misma direccion operaba el general Letona. Creíase muy difícil que la faccion y su jefe pudiesen salvarse.

—El gobernador militar de Pamplona dirigió ayer tarde al ministro de la guerra el siguiente telégrama.

«Pamplona, 5 á las tres de la tarde.—En las ventas de Arizar, camino de Lecumberri, recibido parte del general Moriones.

Me dice tiene consigo 737 prisioneros sanos, 16 heridos y los muertos encontrados hasta aquel momento 38. Sus pérdidas las hace subir á 40 bajas próximamente.

Segun el oficio del alcalde de Unza, habian llegado á dicho pueblo 200 facciosos huyendo, y entre ellos el titulado Carlos VII, que segun versiones huian á Francia.

Sigo desde aquí mi marcha á Ilarregui, en cuyos montes me indican han pasado la noche gran número de sublevados.

El general Moriones hace subir á 5.000 las fuerzas que ha batido.»

—Oroquieta, donde han sido batidos los carlistas, es un pueblecito de 119 almas, poco mas ó menos, perteneciente al valle de Vasaburua, á poca distancia de Goizueta, á cuyo ayuntamiento corresponde, en la divisoria de Guipúzcoa y Navarra.

—Por telégrafo solicitó ayer del Gobierno el señor Escoda que se le conceda el mando de una columna para acabar con la faccion de Castilla.

—Pasan de 250 hombres los que se habian presentado hasta ayer en Aragon pidiendo indulto.

—El brigadier Serrano Acebron que estaba de cuartel en Zaragoza, llegó ayer tarde á Irurzun, de donde habrá salido para Vitoria á ponerse al frente de una brigada que debe operar por el ala izquierda del general en jefe.

—La faccion destrozada ayer en Segura marchaba con direccion á Oñate, dejando municiones, armas y equipajes. En Uzaurte, una partida de 700 hombres, destrozó ayer el telégrafo, banderas, libros, faroles y mobiliario, deteniendo algunos momentos á un tren que venia de Francia, dirigiéndose despues por los altos de la montaña de San Adrian.

—La causa instruida en el juzgado de primera instancia de Sigüenza á consecuencia de la aparicion de algunas partidas carlistas en aquel partido, tiene ya mas de 500 fóllos, y se hallan presos varios individuos que se creen complicados con las mismas.

—En Sigüenza se ha constituido una junta de salvacion para hacer frente á los carlistas si trataran de

penetrar en la ciudad, compuesta de doce individuos del ayuntamiento, diez contribuyentes, el juez de primera instancia y el promotor fiscal.

—Los resultados conocidos anoche de la victoria en que ha tocado á Moriones el principal papel, si bien los honores de la direccion corresponden, segun La Epoca, al duque de la Torre, son 739 prisioneros sanos y 10 heridos; 38 muertos hallados en las calles, en las casas y en el campo, habiendo tenido las tropas unas 40 bajas entre muertos y heridos.

El alcalde de Unza habia avisado que por allí pasaron ayer mañana, huyendo á la desbandada, 200 hombres con el pretendiente, calculandose que su direccion era hácia Francia.

De una carta que ayer recibí nuestro buen amigo Sr. Balari, tomamos los siguientes párrafos por contener algunos detalles de la accion de Orbaiqueta ú Oruqueta, detalles fidedignos, puesto que quien escribe es un oficial de infanteria perteneciente á la division del general Moriones:

Dice así;

«Irurzun 6 Mayo de 1872.
Como te decia en mi última, que tenía confianza de que nos encontraríamos con los carlistas, así ha sido efectivamente y con la mas importante de las fuerzas.

«Desde el 22 del pasado mes que no tenemos un momento de descanso, pues este país es muy accidentado y es mas cuestion de piernas y estrategia que otra cosa. Yo pertenezco á la division de vanguardia compuesta de 4.800 hombres y dos piezas de montaña al mando del general Moriones.

«El dia 4, ó sea el sábado, despues de una descomunal jornada, nos echamos sobre los carlistas en un pueblo llamado Uruqueta, del que ellos se hallaban posesionados en número de 5.000 y mandados por el Terso, quien pocas horas antes habia tomado el mando y sido proclamado R. y por aquellas gentes; llegar la vanguardia nuestra y romper el fuego todo fué uno; eran las 5 y media de la tarde y á las siete éramos dueños del pueblo no sin haber tenido algunos muertos y heridos; no te fijo el número, porque aun no lo sé fijamente, pero si puedo asegurarte que ellos han tenido el doble, no creyendo pase de unos treinta los nuestros entre muertos y heridos; en cambio nosotros les hemos causado, como llevo dicho, el doble de bajas, cogiéndoles además 750 prisioneros, muchísimas armas y municiones, equipajes y entre estos últimos, los del Terso; en fin; ha sido una accion muy bonita y de gloria para nosotros; por ello nos felicitó ayer el duque de la Torre que lo encontramos con su division.

«Concluida la accion, como si Dios castigase á aquellos insensatos, descargó tal tormenta y aguacero que duró toda la noche. ¡Qué tal sería esta para aquella gente dispersada por los montes! Creo que deben haber sufrido mucho, no solamente por esta derrota si que tambien porque ya habia dos dias que les veniamos quitando las raciones.

«Hemos tenido en toda la division tres oficiales contusos, cosa muy insignificante; y de mi batallon, un sargento 1.º gravemente herido que, segun el médico, morirá.

«En este momento salen los prisioneros conducidos por cinco compañías de Alcántara y caballeria para Pamplona y nosotros esperamos de dicho punto al teniente coronel con el medio batallon que nos falta para continuar la persecucion.

«Ayer, de resultas de la paliza que les dimos, se recibió un parte de un alcalde de la frontera en el que dice que D. Carlos con unos 200 hombres se dirigia á Francia, pero hoy se cree no haya pasado la frontera y si aumentado la fuerza con una partida mandada por un cura.»

Seccion oficial.

BOLETIN OFICIAL EXTRAORDINARIO DE LA
PROVINCIA DE GERONA.

Gobierno de esta provincia.

El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernacion en telegrama de hoy. Me dice lo siguiente:

«No habiendo votado aun las Cortes el número de soldados para el reemplazo del ejército, suspenda V. S. en esa provincia el acto de la declaracion de soldados hasta nueva orden.»

Lo que se inserta en este periódico oficial para conocimiento de los Ayuntamientos de esta provincia. Gerona 7 de Mayo de 1872.—El Gobernador, Pedro A. Torres.

Don Manuel Montuno y Alemany, Capitan graduado teniendo del batallon de reserva de Gerona, número cincuenta y siete, y Juez fiscal de la comision militar.

Habiéndose ausentado del pueblo de Sarriá, el paisano Valentin Hostench, á quien estoy procesando por el delito de haberse laventado en armas, capitaneando una partida en pró del pretendiente Carlos VII, usando de la jurisdiccion que el Rey, nuestro señor concedió en estos casos por sus reales ordenanzas á los oficiales de su ejército, por el presente, llamo, cito y emplazo por primer edicto y pregon, á dicho Valentin Hostench, señalándole la carcel de esta ciudad; donde deberá presentarse personalmente, dentro del término de nueve dias, que se contarán desde el dia de la fecha a dar sus descargos y defensas; y de no comparecer en el referido plazo, se seguirá la causa y sentenciará en rebeldía por el consejo de Guerra permanente, sin mas llamarle ni emplazarle por ser esta la voluntad de S. M. Fíjese y pregónense este edicto para que venga á noticia de todos.

En Gerona á ocho de Mayo de mil ochocientos setenta y dos.—El Fiscal, Manuel Montuno.—Por su mandato, el escribano, Cirilo Cifuentes.

GACETILLA GENERAL.

Con motivo de la festividad del dia de hoy, mañana no saldrá *La Lucha*; pero si recibieramos alguna noticia importante, publicaremos un suplemento como hicimos el último lunes.

—Ayer oímos decir en algunos círculos, que los republicanos quieren, apoyados de los carlistas, lanzarse al terreno de la fuerza.

No lo creemos; y aunque hay algunos que así lo desean á juzgar por lo que dicen varios desautorizados órganos del neo-federalismo, éstos, sobre ser pocos, carecen de autoridad y de prestigio tanto por sus disolventes teorías, cuanto por sus antecedentes políticos.

Además; nos consta de un modo positivo, que la inmensa mayoría de los republicanos verdaderos, de los republicanos de conviccion, no solo desean agitarse dentro del círculo de la legalidad, sino que aun no deseándolo, no se lanzarian en busca de aventura unidos, como á liberales que son, con los enemigos constantes de la libertad, como lo prueba en las actuales circunstancias la conducta observada por los afiliados al partido republicano, conducta digna de encomio y que está en armonía con los principios que sustentan.

Repetimos que no creemos tengan fundamento alguno los rumores de que nos ocupamos; pero si algunos ilusos, sacrificando sus propios intereses se atrevieran á querer recrudecer la guerra civil tan insensatamente apetecida por los carlistas, es necesario que sepan que, así como hemos vencido á estos cuantas veces lo han intentado solos, lo mismo les venceriamos acompañados, porque además de contar con la fuerza poderosa de la opinion pública y con la justicia de nuestra santa causa, contamos con el valor de todos los leales defensores de las instituciones vigentes, con todos los defensores de la libertad verdadera, que equivale á decir, con el apoyo de casi todos los españoles.

Sépanlo, por si acaso, y no olviden las lecciones que tienen recibida.

—Segun carta fechada en Olot el 7 del actual y recibida ayer por un amigo nuestro, en solo dicho dia se presentaron á la autoridad militar de aquella villa 60 carlistas pidiendo indulto.

El 6 hicieron lo propio Puigbert de Tortellá acompañado de dos mas, y ayer, segun indicaba el firmante de dicha carta, deberían acogerse mas de 70 individuos pertenecientes á diversas facciones hoy casi de un todo disueltas.

—Ayer tarde entró en esta capital por la puerta de Francia, la brillante columna que, al mando del bizarro comandante de América D. Fernando Peñarubia, batió y dispersó en Ridaura á la partida que capitaneaba el cabecilla Saragatal, trayendo tres prisioneros y algunos efectos de los cogidos al enemigo.

A pesar de haberse sabido muy tarde la llegada de tan valientes campeones de la libertad y del rey, muchos fueron los liberales que salieron á recibirles y á darles una pequeña muestra de gratitud por sus servicios en aras de lo que arrebatarnos quieren esos desgraciados que en la segunda mitad del siglo XIX, todavía aspiran á implantar de nuevo en la patria de Padilla, Maldonado, Riego, Prim y Espartero el carcomido árbol del despotismo y de la esclavitud.

La columna, presidida de los gastadores y música del regimiento, llegó al cuartel de Santo Domingo acompañada del pueblo, siendo recibida en lo alto de la escalinata por el M. I. Sr. Gobernador Civil de la provincia, por el presidente de la Tertulia Liberal D. Narciso Cubias y muchos socios de la misma; por el comité local presidido por D. Pedro Grahit; por varios voluntarios de la libertad é ininidad de liberales, que prorrumpieron en vivas á la libertad al entrar la fuerza en el cuartel.

Al saludar el Sr. Gobernador Civil al valiente jefe Sr. Peñarubia, lo hizo en nombre de sus administrados, felicitándole así como á los leales soldados de la patria que mandaba, por la victoria alcanzada en Ridaura luchando contra los enemigos de la paz pública, de la Constitucion, del Rey de los Españoles y de la libertad, palabras que el señor Peñarubias devolvió con otras entusiastas, mostrando el agradecimiento que por las pruebas de deferencia de que él y sus soldados eran objeto, abrigaba en su corazón, y ofreciendo luchar siempre hasta perder la vida en defensa de lo que tenia jurado, acatar y defender.

El Sr. teniente coronel del regimiento cuyo nombre sentimos ignorar, dió también las gracias en nombre del batallon de su mando por las frases y obsequios que en la columna se tributaba á todo el regimiento de América, asegurando como á soldado y caballero, que en cuantas ocasiones las instituciones vigentes, la constitucion y libertad peligran, él y con él los demás jefes, oficiales y soldados del regimiento de América sabrian cumplir como leales y soldados defendiendo á la dinastia de Saboya que para gloria de este noble pueblo rige los destinos de la España; cuyas palabras fueron acogidas con un viva el Regimiento de América! ¡viva la libertad!

Nosotros que ayer nos asociamos gustosos al entusiasmo de nuestros correligionarios, saludamos hoy desde nuestras columnas a los vencedores de Ridaura, así como á los valientes voluntarios de la Libertad de Bas que formaban parte de dicha columna y que no pudieron ayer observar el entusiasmo que por sus servicios sienten sus correligionarios de Gerona.

—El tres de Mayo de 1834 por la noche, tuvo que embarcarse para Marsella en la Aldea Gallega, el titulado Carlos V, padre de Carlos el llamado sexto y abuelo del pobre niño Terso.

El cuatro de Mayo de 1872, por la noche, Carlos apellidado VII por los carlistas modernos, ha sufrido la primera y última paliza y se ha visto obligado á buscar su salvacion en pais extranjero, á las pocas horas de haberlo abandonado.

Quiere decir, que con una diferencia de 24 horas en la fecha, el abuelito se marchó perdido y escarmentado y el nieto busca por donde escapar arruinado, escamado y siendo el coco de Europa entera. ¡Pobres Borbones!

—El presbítero D. Felipe Morales de Setien, caballero profeso de la orden militar de Calatrava, Dean de nuestra iglesia Catedral y á quien parece que el cabildo no quiere dar posesion sin duda por ser uno de los sacerdotes más ilustrados de España y capellan de honor de S.S.M.M. ha dirigido al gobierno una exposicion en la que, protestando contra nuestras civiles discordias y haciendo votos para que cese en breve el derramamiento de sangre fratricida, ofrece ceder los haberes que le corresponden en beneficio del tesoro público mientras duren las cir-

constancias actuales tan angustiosas para la madre patria de la que es uno de sus mas ilustrados y leales hijos el Sr. Morales.

Cuando consideramos la distinta conducta que observan los sacerdotes carlistas y los verdaderos sacerdotes del altar, no podemos por menos de exclamar ¡que falta de ilustracion tiene cierta clase del clero! á donde le conduce su ignorancia y fanatismo!

—Se nos dice á última hora, que el cabecilla Saragatal ha muerto.

El corresponsal de Olot así nos lo dice tambien con fecha de ayer. Damos la noticia sin afirmarla ni negarla, para no incurrir mas errores involuntarios.

Bilis en la Sangre.—Cuando la bilis que debe ser despedida por medio de los intestinos inunda las venas, el hecho es visible por el color amarillento del cutis. Intericia sigue, si no se reprime al hígado inmediatamente y como las Píldoras Vegetales Azucaradas de Bristol contienen,—los dos agentes antibiliosos mas poderosos que se conocen en el reino vegetal, la razon las sugiere como el verdadero remedio. Lo que la razon sugiere, la experiencia confirma. Ellas han sido administradas en casos de ictericia, congestion del hígado, y todos los desarreglos de las secreciones biliosas con un éxito mucho mejor que jamas se ha obtenido con el uso del mercurio, y son exentas de todas las propiedades de ese mineral. Como están acondicionadas en frascos de vidrio herméticamente tapados, ni el tiempo ni la humedad las causa efecto alguno.

ULTIMA HORA.

El M. I. Sr. Gobernador civil de la provincia, nos remitió anoche el siguiente telegrama:

«El Excmo. señor ministro de la Gobernacion, en telegrama de esta fecha me dice lo que sigue:

«Después de la derrota de Oroquieta, se ha fraccionado la faccion de Navarra en pequeños grupos, de los cuales se han presentado á indulto en Pamplona 53 hombres; en Artajona 10; en Arbizu 4; en Badostain 6; en Echarri 8; en Echarri Aranz 22; en Estella 26; en Goñi 5; en Segarda 3; en Mañero 43; en Murartrain 9; en Ain 2; en Obanos 54; y Puente La Reina 184. Total 429.

Queda reducida la insurreccion de Navarra á algun grupo en parte de las Amezcuas perseguidos por las columnas de Moriones y Letona, abrigando fundadas esperanzas de que la provincia quedará en breves dias libre de facciosos.

Segun noticias fidedignas, el pretendiente entró en Francia acompañado solamente del cura de Aldaz señor Arpinoz.

En Teruel se ha presentado Pastor, segundo de Alegre y casi todos los de sus partidas.»

Anoche publicó la prensa asociada de Barcelona, los siguientes telegramas.

Madrid 7 de Mayo.

El señor Montero Rios se halla gravemente enfermo.

El ministerio merece la completa confianza de la corona.

S. M. el rey opone dificultades á admitir la dimision del general Gándara.

Ignórase completamente el paradero del pretendiente.

Créese que el pretendiente pasó la frontera por los Alduides.

S. M. el rey se ha negado á aceptar la dimision del general Gándara.

No habiéndose admitido la dimision del general Gándara, el ministerio presentó la suya; pero admitida al fin aquella, desapareció la crisis.

Bolsa: Consolidado, 26'05.

Director; JOAQUIN RUIZ Y BLANCH.

GACETILLA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY. ✕ La Asencion del Señor.

SANTO DE MAÑANA. S. Antonio arz. de Florencia.

CUARENTA HORAS. Se hallan en la iglesia del Hospital, descubriéndose a las 8 de la mañana y a las 6 y cuarto de la tarde, y reservando a las 11 y media de la mañana y a las 8 y cuarto de la noche.

Seccion Mercantil.

Cotizacion oficial de las bolsas de Madrid Paris y Lóndses del dia 6 de Mayo de 1872.

MADRID.
 3 por 100 consolidado.—25'95, 26'00, 26'20, 35 y 30.
 Exterior.—31'00, 31'40.
 Bonos.—73'00, 73'10, 73'20 y 25.
 Subvenciones.—52'50, 53' 10 y 20.

PARIS.
 3 por 100 francés.—54'35
 Exterior.—29 13'16.

LONDRES.
 Consolidado.—93 1'8.

BARCELONA.
 Cotizacion del dia 7 de Mayo de 1872.

EFFECTOS PÚBLICOS.

Operaciones.	QUEDA. Dinero. Papel.	Observaciones
Titulos al portador 3 por 100 consolidado interior.	26'40 26'15	P. c. valor.
Id. id. id. exterior, emision de 1867.	31'70 31'80	

BOLSIN.

El consolidado se ha operado a 26'00 25'95 y 26 7 1/2 queda a las diez a 26'02 1/2 operaciones. Subvenciones 52'90 y 25 65 operaciones.

GERONA.

Imprenta a cargo de Pablo Puigblanquer y Forment Plaza de la Independencia num. 15. bajos.

SECCION DE ANUNCIOS.

REMEDIO SEGURO

PARA LOS QUE PADECEN DE

TOS, catarros, ronqueras, y demás afecciones de pecho agudas y crónicas, por medio de la tan acreditada pasta pectoral infalible del Dr. Andren de Barcelona.

Este remedio a mas de ser sumamente cómodo y agradable, es tan positivo, que a las pocas pastillas siente ya el enfermo un gran alivio.

Millares de personas, entre las que se cuentan muchos facultativos, curados con esta preciosa pasta pectoral, han dado justo crédito a un medicamento, que es ya hoy dia ventajosamente conocido en las principales poblaciones de España y del Etranjero.

Unico depósito en Gerona, farmacia de D. Joaquin Ametller y Viñas, calle de la Cort-real num. 4.

LA

REVALENTA ARABIGA DU BARRY de Londres

Cura radicalmente las malas digestiones (dispepsias) gastritis, gastralgiás estreñimientos habituales, almorranas, flemas, vientos, palpitaciones, diarrea, hinchazones, accidentes, acedias, pituitas, jaqueca, náuseas, vómitos despues de comer y durante el embarazo, tos, opresiones, asma, catarro, tisis, (consuncion), hiespes, gota, & & Depósito en Gerona, botica de D. Joaquin Ametller y Viñas, calle de la Cort-real num. 4.

SALVADOR BAXÁS



constructor de paraguas que vivia en la calle de la Galera, participa a sus clientes y a los demás que le honran con su confianza se ha trasladado en la Plaza de S. Agustin num. 4, ol que se promete servir con baratura y prontitud.



33

ARMERIA

de D. Cayetano Carbó, calle de la Platería n.º 30, frente la farmacia de D. Vicente Garriga y puente de San Agustin—GERONA.

Gran surtido de armas todas procedentes de las mas acreditadas fabricas de Eibar, y a precios sumamente módicos.

REALES.

Rewolvers de 20 tiros.	320
Idem de 12 id.	160
Idem de 6 id. de.	40 a 200
Escopetas fouchés de 2 tiros.	400 a 1000
Idem. piston de.	240 a 600

En el mismo establecimiento se construyen y recomponen escopetas y pistolas de todas clases y sistemas

VERDADES IMPORTANTES.

PILDORAS

(Vegetales)



de BRISTOL.

NO CONTIENEN MERCURIO.

Un Hgado Sano.

Una digestion Vigorosa y Un buen Apetito,

Son algunos de los beneficios alcanzados con algunas dosis de las

Pildoras Vegetales de Bristol.

Una cura segura de afeccion de los Intestinos, Una gran medicina para los Riñones; y Un poderoso tónico para el Estómago,

Son las cualidades que se encuentran en las

Pildoras Vegetales de Bristol.

Una medicina que no causa dolores,

Un Purgante que no debilita y Un Remedio que no repugna,

Son algunas de las Virtudes que encierran las

Pildoras Vegetales de Bristol.

Una medicina para las mugeres, digna de confianza,

Un correctivo seguro de desarreglos Un remedio seguro para irregularidad en las reglas

Son los efectos infalibles de una serie de dosis de las

Pildoras Vegetales de Bristol.

Un rostro claro

Una piel tersa y Un aliento suave,

Son el resultado seguro de algunas dosis del mejor de los purgantes las

Pildoras Vegetales de Bristol.

En todas las enfermedades de naturaleza Escrofulosa, Ulcerosa ó Siifítica, ó cuando la sangre se halla corrompida ó viciada con el uso del Mercurio ó el Hierro ú otro Mineral cualquiera debe tomarse la

ZARZAPARRILLA DE BRISTOL,

simultáneamente con las **Pildoras** Los enfermos pueden confiar que usados juntos, como se recomienda en las cubiertas ninguna enfermedad puede resistir las facultades penetrativas y curativas combinadas de estos dos Grandes Remedios.

De venta: en las farmacias de D. Joaquin Ametller; D. Vicente Garriga; y boticas principales.



SOCIEDAD GENERAL DE TRASPORTES MARÍTIMOS

POR VAPOR.

COMUNICACION RÁPIDA ENTRE EUROPA Y LA AMÉRICA DEL SUR.

SE EMPLEAN SOLO 26 DIAS EN EL VIAGE.

Servicio mensual.—Salidas fijas del puerto de Barcelona el 16 de cada mes.

Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores

BOURGONE, SAVOIE, POITOU, LA FRANCE Y PICARDIE.

Para Montevideo y Buenos-Aires.

El dia 16 de Mayo saldrá del puerto de Barcelona, el magnífico y colosal vapor **POITOU**, el cual reúne todas las comodidades que puedan apetecerse.

Los pasajeros de 3.ª clase serán alojados en grandes cámaras bajo cubierta, y se les proveerá de gergon, cabcera y manta, y se les suministrará diariamente, vino, pan y carne fresca, con el servicio de mesa cubiertos etc., gratis. Hay cámara especial para señoras en 3.ª clase.

Para mas informes, acúdase a los señores D. Ripol y compañía, plaza de las Ollas, número 4, Corresponsal en Gerona D. Antonio Boxa.

QUINTAS.

Daniel Maimir y Joaquin Sureda, dedicados de muchos años a esta parte en asuntos de quintas, aseguran a los concurrentes al reemplazo actual, antes de tirar la suerte, así como y tambien las décimas, y proporcionarán sustitutos, todo a precios módicos. Despacho Peso de la Paja n.º 7 vulgo. Baixada del Pes del Carbó—Gerona.

AÑO XXXI.

LA MODA ELEGANTE.

Periódico indispensable a las señoras y señoritas,

Remiten números de muestra, gratis, a todas las que lo soliciten a su Administracion, Carretas, 12, principal, Madrid.

La Empresa de la «Moda Elegante Ilustrada» es la misma que ha fundado la «Ilustracion Española y Americana», y suscribiéndose a ambas publicaciones se obtiene una prima y una rebaja de consideracion en los precios.—En provincias se suscribe en las principales librerías.

Nota.—De las cuatro ediciones que se hacen de la «Moda Elegante», una es exclusivamente para los Colegios de Señoritas.—Véase el Prospecto.

LA ILUSTRACION ESPAÑOLA Y AMERICANA.

Periódico redactado por los primeros literatos de España, e ilustrado por los más notables artistas nacionales y extanjeros Se envían números de muestra, gratis, a todo el que lo solicite a su ADMINISTRACION, CALLE DE CARRETAS, 12, PRINCIPAL MADRID.

La empresa de este periódico es la misma que la de la «Moda Elegante Ilustrada», y obtiene una rebaja y una prima los que se suscriben a ambas publicaciones. Se suscribe en provincias, en las principales librerías.—Véase el prospecto.